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тонн молока ежегодно теряют хо-
зяйства страны из-за лейкоза 
крс, заявила глава молочного со-
юза россии Людмила маницкая. 

в один абзац

мысли вслух

n В январе-марте 2018 года импорт молочной про-
дукции в Россию сократился. В пересчёте на моло-
ко он уменьшился на 22,5%, а в стоимостном выра-
жении – на 21%. За три месяца на закупку зарубеж-
ного продовольствия было потрачено 513 миллионов 
долларов, сообщил аналитический центр MilkNews. 
В структуре импорта 41% составляют сыр и творог, 
15% – сливочное масло и продукты с молочным жи-
ром, 14% – молоко и сливки (сухие и сгущённые).

n Всего 13% россиян ответили «Левада-центру», 
что сельская молодёжь должна учиться и работать в 
родном населённом пункте. 79% советовали бы моло-
дым людям получать высшее образование в Москве 
или прочих мегаполисах: это, по их мнению, поможет 
человеку из глубинки закрепиться в большом городе 
и найти там работу (47%), получить более качествен-
ное образование (43%), найти высокооплачиваемую 
работу (37%).

n Бизнес-омбудсмен Борис Титов намерен пред-
ложить президенту РФ новую схему по выводу рос-
сийской экономики из тени. Самозанятым россия-
нам, не открывшим юридическое лицо в форме ИП, 
он предлагает получить статус «ИП без права найма». 
Предполагается, что человек сможет «за пять минут» 
купить патент стоимостью не более 10 тысяч рублей и 
работать по-белому без отчётов и проверок. 

n Во второй половине 2018 года «Агрокомплекс им. 
Н.И. Ткачёва» начнёт строительство молочной фермы 
в Ростовской области, сообщил директор компании 
Евгений Хворостина. Документы по проекту согласо-
ваны, вопрос с финансированием решён. Напомним, 
что комплекс «Жуковский» возведут в Песчанокопском 
районе. Это будет самая крупная молочная ферма в 
регионе: поголовье составит 2,8 тысячи голов.

n В Ставропольском крае введён режим ЧС из-за 
нашествия саранчи. Вредитель повредил значи-
тельную часть посевов в Арзгирском, Левокумском 
и Нефтекумском районах. Ущерб сельскому хозяй-
ству оценивается в пять миллионов рублей. Общая 
площадь, на которой распространилось насекомое, 
превысила 90 тысяч гектаров, экономический порог 
вредоносности превышен в 30 раз. 

n Посевы сои в Краснодарском крае в этом го-
ду будут увеличены на 22%, сообщил глава региона 
Вениамин Кондратьев. Общая площадь яровых посе-
вов на Кубани не изменилась по сравнению с прош лым 
годом, но на 39 тысяч га выросли посевы сои. В этом 
году под культуру отвели более 215 тысяч га. 

n Село Самбек Неклиновского района, возмож-
но, уже в следующем году будет обеспечено питье-
вой водой. Губернатор Ростовской области Василий 
Голубев поручил министерству ЖКХ разработать 
проектно-сметную документацию, чтобы обеспечить 
три тысячи жителей села не только технической, но и 
питьевой водой.
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Вот и нет больше интриги: будет ли 
Павел Грудинин новым премьером или 
новым министром сельского хозяй-
ства, совместит ли Алексей Гордеев 
пост вице-премьера и главы того самого 
министерства? Ровно через два месяца 
после своего триумфального очеред-
ного переизбрания президент Владимир 
Путин подписал все указы о назна-
чениях в правительстве, предло-
женные премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Высший пост минсель-
хоза России занял сорокалетний 
Дмитрий Патрушев. 

Фамилия эта знакома всей стране: 
Николай Патрушев – секретарь Совета 
безопасности РФ. Сам Митя, старший 
сын высокопоставленного силовика, 
до сего времени был широко извес тен 
лишь в узких кругах – банковских и 
отчасти аграрных. Отчасти, потому 
что доступ к кредитным средствам 
Россельхозбанка, который возглавлял 
Дмитрий Николаевич последние 
восемь лет, был открыт не всем сель-
хозтоваропроизводителям. Черпали 
оттуда займы крупняки, из фермеров 
мало кто знал в РСХБ дорогу. А меж 
тем в банк этот государство постоянно 
делало солидные вливания. Но не в 
коня шёл корм. Согласно официальной 
отчётности, в 2016 году убыток банка 
составил почти 59 млрд рублей, годом 
ранее без малого 70 млрд. Однако это 
не помешало Дмитрию Патрушеву 

стать лауреатом премии «Банкир года» 
по версии Ассоциации российских 
банков. Не зря ещё в советские годы 
говорили: подвиги отцов – крылья 
сыновей. 

Хотя не такие уж они и совет-
ские, эти Патрушевы. В 2007 году 
глава российского император-
ского дома великая княгиня Мария 
Владимировна даровала дворян-
ские титулы генералу армии Николаю 
Платоновичу Патрушеву, его жене 
Елене Николаевне Патрушевой и 
сыновьям их Дмитрию Николаевичу 
и Андрею Николаевичу.

Так что же собой представ-
ляет неодворянин Патрушев-сын? 
Проследить судьбу «вундеркинда» 
попытался журналист газеты 
«Собеседник» Сергей Ежов. В статье 
«Молодой, да блатной, или «Новый 
дворянин» Дмитрий Патрушев», 
опубликованной в одном из февраль-
ских номеров за этот год, автор 
приводит результаты своих иссле-
дований: диплом Государственного 
университета управления по специ-
альности «менеджмент» старший 
сын на тот момент начальника 
собственной безопасности ФСБ 
Н. Патрушева получил в 1999 году. 
Корреспондент опросил 36 выпуск-
ников разных факультетов ГУУ 
этого года, и никто не припомнил 
такого студента. А впрочем, так 
ли уж нужна наука, чтобы что-то 
уметь? Ещё фонвизинская госпожа 
Простакова, примеряя на своего 
сынка недоросля обнову, выговари-
вала самоучке Трифону, что кафтан 
на Митрофанушке плохо сидит: «Так 
разве необходимо надобно быть 
портным, чтобы уметь сшить кафтан 
хорошенько. Экое скотское рассу-
ждение!»

В самом деле! Ведь, возвра-
щаясь к нашему новому министру, 
можно на деле доказать, что свиде-
тельства предполагаемых однокурс-
ников ничего не значат. Потому что 
уже в 2003 году Дмитрий Патрушев 
стал кандидатом экономических 
наук. По статистике дистанция между 
защитами кандидатской и доктор-
ской составляет в среднем 13 лет, но 
доктором экономических наук он 
стал уже в 31 год (средний возраст 
соискателей этой степени в России – 
49 лет, уточняет С. Ежов).

Сегодня эксперты наперебой 
выступают с предсказаниями. 
Сходятся в одном, и кажется, это 
определение скоро войдёт в россий-
ские беды третьей составляющей: 
дураки, дороги и «клановость». 
«Назначение Патрушева – это 
серьёзная политическая ошибка, – 
уверен политолог Аббас Галлямов. 
– Проблема семейственности, 
клановости остро стоит в обще-
ственном сознании. Люди считают 
её одной из главных источников 
бед современной России. Назначая 
Патрушева, власть подставляется 
под огонь критики». Но иные его 
коллеги считают, что семья секре-
таря Совбеза стала пробным камнем 
в построении феодально-сословной 
системы в России. Правда, большого 
урона сельскому хозяйству эксперты 
не видят по причине того, что в этой 
отрасли всё давно уже развалено до 
нового назначенца.

Без оптимизма, но и без особого 
пессимизма восприняли весть мелкие 
и средние сельхозпредприниматели. 
В самом деле – к дворянскому сыну 
же приставлен опытный «дядька». 
Если что, Гордеев скорректирует 
провальные шаги.

Газеты на все случаи жизни
Продолжается подписка на издания ИД «Крестьянин»
Уважаемые читатели! Вы можете 
подписаться на наши издания по 
любому из двух каталогов – МАП 
или «Почты России». Сообщаем ин-
дексы и цены на второе полугодие 
2018 года:

«крестЬяНиН»
Индекс для читателей 
Ростовской области 
n по каталогу МАП – 53627, 
стои мость подписки на полго-
да – 570,48 руб. 
n по каталогу «Почты России» – 
П4910, стоимость подписки на 
полгода – 552,84 руб. 

Индекс для читателей Красно-
дарского и Ставропольского 
краёв 
n по каталогу МАП – 32735, сто-
имость подписки на полго-
да – 582,48 руб. 

n по каталогу «Почты России» – 
П4910, стоимость подписки на 
полгода – 564,84 руб.

«коПиЛка советов» 
Индекс для читателей Ростов-
ской области по каталогу МАП – 
53789, по каталогу «Почты России» 
– П5011. Стоимость подписки на 
полгода – 159,36 руб.

Индекс для читателей  
Краснодарского и Став-
ропольского краёв по каталогу 
МАП – 14384, по каталогу «Почты 
России» – П5011. Стоимость под-
писки на полгода – 165,36 руб.

«аПтеЧка»
Индекс для читателей 
Ростовской области по каталогу 
МАП – 53721, по каталогу «Почты 
России» – П5005.Стоимость под-
писки на полгода – 214,38 руб. 

Индекс для читателей  
Краснодарского и 
Ставропольского краёв по ката-
логу МАП – 71353, 
по каталогу «Почты России» – 
П5005, стоимость подписки на 
полгода – 229,38 руб.

«ДеЛовой крестЬяНиН»
Индекс по каталогу МАП – 79386, 
стоимость подписки на полго-
да – 701,76 руб. 
по каталогу «Почты России» – 
П5012, стоимость подписки на 
полгода – 767,92 руб.

Подписаться на газету  
«Крестьянин» и журнал  
«Деловой крестьянин» можно и че-
рез редакцию. Стоимость подпи-
ски на полугодие – 525 рублей (га-
зета) и 600 рублей (журнал). 
Тел. редакции: (863) 282-83-12.
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нАЗНАЧЕНИЕ Дмитрия 
Патрушева главой 
Минсельхоза РФ удивило, 

пожалуй, большую часть аграрного 
сообщества страны. Сын одного из 
самых мощных силовиков в стране 
– бывшего главы ФСБ, а ныне 
секретаря Совета безопасности 
РФ Николая Патрушева имеет 
три образования: Государственный 
университет управления, 
Дипломатическая академия МИД 
России, Академия ФСБ России. 
Но ни одно из них хотя бы отда-
лённо не относится к сельскому 
хозяйству. Да, восемь лет до этого 
Патрушев-младший возглавлял 
Россельхозбанк – главного креди-
тора АПК страны. Но достаточное 
ли это время для того, чтобы погру-
зиться в тонкости устройства одной 
из самых сложных отраслей?

Эксперты, опрошенные 
«Ведомостями», считают, что 
за время руководства Дмитрия 
Патрушева в РСХБ сделали 
несколько важных дел: зачистили 
кадры, создали необходимые 
резервы по проблемным активам, 
стали лучше привлекать финан-
сирование. Вроде бы, повысилась 
и прозрачность банка, качество 
его работы. «Патрушев замкнул 
риск-менеджмент, службу безо-
пасности и внутреннего контроля 
на головной офис, а также 
уменьшил полномочия регио-
нальных филиалов. Раньше без 
согласования с головным офисом 
они могли выдать до нескольких 
миллиардов рублей», – пишут 
«Ведомости» и далее цитируют 
будущего министра.

– Наши шаги по централи-
зации рисков, безопасности, 
внутреннего контроля позво-
лили нам в 2013 году предотвра-
тить возможный ущерб на сумму 
около 100 млрд рублей, – говорил 
он в интервью изданию четыре 
года назад.

Впрочем, может статься, что 
ситуация на самом деле не столь 
радужная. Вот, к примеру, что 
пишет о назначении Патрушева 

«Новая газета».
«Истинное положение дел в 

банке с уходом Патрушева мы, 
впрочем, в обозримом будущем 
знать не должны – сведения о 
проблемных займах этой весной 
были засекречены по линии 
2-го отдела управления «К» 
СЭБ ФСБ, осуществляющего 
контрразведывательное обеспе-
чение кредитно-финансовой 
системы страны и курирующего 
Центробанк... Лояльный надзор 
над Россельхозбанком 
со стороны ЦБ, рьяно 
зачищающего финан-
совый сектор, давно 
возмущает многих 
банкиров. Мол, пока 
их лишают лицензий 
за нарушения 115-ФЗ 
и заставляют форми-
ровать гигантские 
резервы по кредитам, 
где допускается 
малейшая просрочка, 
РСХБ избегает в прин-
ципе каких-либо предписаний».

Не добавляет картине пози-
тивных красок и волна уголовных 
дел, связанных с мошенни-
чествами в филиалах РСХБ, 
которая прокатилась в последние 
годы по многим регионам 
России: в Ростове, Краснодаре, 
на Камчатке, в Бурятии, 
Самарской области, на Алтае... 
Список можно продолжать.

Но так или иначе, это назна-
чение состоялось. Почему и 
зачем?

В какой-то степени подобная 
кандидатура логична. В 

последнее время тема льготного 
кредитования выходит на первый 
план. Не секрет, что взаимные 
согласования заявок между 
Минсельхозом и банками тормо-
зили работу – возможно, главной 
задачей, которую поставят 
перед Дмитрием Патрушевым, 
станет отладка системы кредито-
вания. В частности, председатель 
совета АККОР Вячеслав Телегин 
называет Патрушева чело-
веком «деловым, конкретным и 

желаю щим понять». И признаёт, 
что фермерам удавалось находить 
с экс-главой РСХБ общий язык.

– Мы постоянно сотруд-
ничали с ним, у нас были 
нормальные деловые отно-
шения, хотя, конечно, проблем 
с кредитованием очень много, 
– отметил Телегин в беседе с 
«Крестьянином». – И в банке, 
к их чести, всегда реагировали 
на эти вещи. Однако многие 
решения зависят не от Москвы, 
а от кадров на местах. Велика 
также роль Центробанка – у него 
установлены жёсткие требования 

к малому бизнесу, который 
отнесён к категории высокори-
сковых заёмщиков. Мы и писали, 
и говорили не раз, что нужна 
упрощённая схема, хотя бы при 
выдаче кредита до 5-10 милли-
онов. Но даже в этих условиях 
банк шёл нам навстречу...

В целом же у меня есть 
большие сомнения, что АПК 
выиграет от подобного назна-
чения. В первую очередь, 
потому, что сельское хозяй-

ство – слишком спец-
ифическая тема для 
выпускника Академии 
ФСБ (да простят 
меня её преподава-
тели и другие выпуск-
ники). Тут надо, что 
называется, «ножками 
по полям» ходить и 
вникать не только в 
бизнес-процессы, но и 
в жизненные реалии. 
В ветеринарные 
тонкости. В нюансы 

семеноводства и кооперации. В 
перипетии судеб людей, которые 
год живут на зарплату, которую 
Патрушев получал в РСХБ за 
день.

Министр сельского хозяй-
ства – это не только про распре-
деление денег (тут компетенции 
не вызывают вопросов). А ещё 
и пространственное развитие 
территорий, создание инфра-
структуры и новых рабочих мест 
в глубинке... Усилия по продви-
жению отечественной продукции 
за рубежом, наконец! А что и где 
может продвинуть чиновник, 

отец которого входит в санкци-
онный «Кремлёвский список» 
США в числе 17 чиновников и 
семи бизнесменов из России, 
приближённых к Владимиру 
Путину?

Единственную логику в назна-
чении Дмитрия Патрушева (и 
та – не логика развития АПК, 
а чисто номенклатурная) – 
я вижу в создании баланса-
противовеса для вице-премьера 
Алексея Гордеева. Мы уже 
писали ранее, что при Гордееве 
министр может быть либо техни-
ческим, либо членом команды 
экс-губернатора Воронежской 
области. Оказалось, возможен 
третий вариант: реально само-
стоятельный (без учёта компе-
тентности) министр, на кото-
рого просто так не надавишь (а 
попробуй надавить на человека, 
отец которого – секретарь Совета 
безопасности). Видимо, в этом 
тандеме Гордеев будет отвечать 
за «знание села», стратегию его 
развития, а Патрушев за распре-
деление денег и общее руковод-
ство ведомством.

Что из этого получится, 
сложно сказать. По моей инфор-
мации, Воронежская область в 
последние годы входила в лидеры 
по объёмам банковского креди-
тования, да и некоторые крупные 
проекты в АПК, которые реали-
зованы в регионе, поднялись на 
деньги РСХБ… То есть Гордеев 
и Патрушев должны, по идее, 
хорошо понимать друг друга.

Безусловно, многое будет 
зависеть от того, какими замами 
окружит себя новый министр и 
кто будет работать в его команде. 
Тут некая интрига сохраняется. 

Но всё равно хочется 
почему-то посочувствовать агра-
риям. Снова их отраслью руко-
водит кто угодно, только не 
человек от земли.

Тимур САЗОНОВ
Фото пресс-службы Минсельхоза РФ

САмое-САмое

ФСБ в АПК
Зачем сына могущественного силовика 
назначили главой Минсельхоза?

Три богатыря отечественного агропрома

министр сельского хозяйства –  
это не только про распределение 

денег. тут надо «ножками по полям» 
ходить и вникать не просто  

в бизнес-процессы,  
а в жизненные реалии
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«Чтобы стать кузнецом, 
надо ковать»
В Москве состоялся очередной съезд АККОР

БОЛЕЕ семисот делегатов 
со всей страны, предста-
вители Минсельхоза РФ, 

других структур АПК, субъ-
ектов Федерации, парламентарии, 
учёные обсуждали насущные 
проблемы фермерского движения.

Пленарному заседанию пред-
шествовала работа тематических 
секций, где подробно рассматри-
вали проблемы ведущих сельских 
отраслей. Накануне состоялось 
также рабочее совещание, посвя-
щённое господдержке малых 
форм хозяйствования, с участием 
президента АККОР и первого 
заместителя министра сель-
ского хозяйства. Так что к общей 
дискуссии делегаты пришли, 
вооружённые дополнительной 
информацией, обменявшись 
мнениями о том, как дальше жить 
и работать на своей земле.

С докладом выступил 
президент АККОР, депутат 
Государственной Думы Владимир 
Плотников. Сельское хозяйство 
страны, сказал он, демонстри-
рует устойчивый рост, опережая 
другие отрасли экономики. И в 
этом немалая заслуга фермеров. 
Из 135 миллионов тонн зерна, 
собранных в минувшем году, 
на их долю приходится 39,4 
миллиона. Удельный вес в 
производстве овощей, карто-
феля составляет соответственно 
68 и 73, подсолнечника – 32 
процента. А посевные площади 
за последние десять лет расши-
рились с 12 до 22 миллионов 
гектаров.

Сказалась помощь и 
поддержка Минсельхоза, 
Россельхозбанка, 
Росагролизинга, других феде-
ральных, региональных структур. 
В майском указе президента, 
напомнил докладчик, 
поставлена задача: 
«создать систему 
поддержки фермеров 
и развития сель-
ской кооперации». В 
этих словах – ключ 
к решению многих 
наших проблем.

«Системе»  
нужна подпитка

Однако найти этот ключ не так 
просто.

Хозяйство Ильшата 
Хабибуллина, что в Заинском 
районе Татарстана, заметно 
пошло в гору. У него 140 голов 
крупного рогатого скота, в том 
числе 75 коров, строит ещё 
помещение на полсотни ското-
мест. Решил и проблему сбыта 
продукции, открыв собственный 
магазин.

А всё началось, рассказал он 
делегатам, с гранта на развитие 
семейной фермы. За счёт этих 
средств расширил и модерни-
зировал производство. Владмир 
Кошманов, фермер из Калужской 
области, получив грант, создал 
роботизированную молочную 
ферму.

Но примеров таких мало. 
«Системе» нужно, как видим, 
финансовое наполнение, а с 
этим проблемы. Взять кредит, 
особенно «малышам», практи-
чески невозможно, с сожале-
нием констатировал докладчик. 
За 2017 год удалось это сделать 
лишь примерно двум процентам 
фермеров. Нынче, правда, такие 
кредиты получило вдвое больше 
хозяйств. В 2,3 раза вырос объём 

выделяемых средств. Но всё 
равно – капля в море.

Чрезмерно завышены требо-
вания банков к заёмщикам, 
сложно оформить заявку. Ильдар 
Аглиуллин, председатель Союза 
сельхозтоваропроизводителей 
Башкирии, предлагает упрос-
тить механизм льготного креди-

тования. Увеличить и 
размеры грантов: три 
миллиона рублей для 
животноводов, полтора 
– на другие виды 
деятельности. И чтобы 
регионы сами решали, 
куда направлять эти 
средства, поддержал 
коллегу Александр 
Артемьев, президент 
АККОР Республики 
Саха (Якутия).

Нынче здесь планируют выде-
лить из регионального бюджета 
80 грантов начинающим и десять 
– на развитие семейных ферм. 
Многие желают участвовать в 
этой программе, но слишком 
узка предложенная специали-
зация, посетовал Артемьев: 
мясное, молочное скотоводство. 
Надо, по его мнению, включить и 
другие отрасли. И изменить соот-
ношение: не сорок, а двадцать 

процентов собственных средств, 
что позволило бы увеличить 
число участников программы.

Гранты, подчёркивали высту-
павшие, доказали свою эффек-
тивность как инструмент 
развития. Для многих они – 
последний шанс наладить своё 
дело. Получил грант, приобрёл 15 
коров. Через год, глядишь, их уже 
25. И далее – по нарастающей. 
Такая поддержка финансируется 
через единую субсидию. То есть 
позиция регионов тут – опреде-
ляющая.

– Как же добиться их распо-
ложения? – обращались высту-
павшие к руководству АККОР.

– Терпеливо, настой-
чиво работать с губернато-
рами, их аппаратами, – отвечал 
Плотников.

Слабое утешение. На текущий 
год начинающим фермерам 
обещают 3,7 миллиарда рублей. 
Семейным – 3,8 миллиарда. 
Столько, кстати, стоит один лишь 
крупный молочный комплекс. 

Делегаты предложили рассмо-
треть возможность использовать 
материнский капитал или хотя 
бы часть его в качестве взноса на 
получение грантов. Это поможет, 
прежде всего, молодым семьям 

создать своё хозяйство. Тем более 
что свыше 23 тысяч фермеров – 
представительницы слабого пола. 
Из них почти 1 300 – в возрасте 
до тридцати лет, напомнила 
Надежда Безбудько, председа-
тель Общероссийского движения 
сельских женщин. 

Вместе с тем, из всех видов 
поддержки самая простая, 
понятная и справедливая, 
признали делегаты и докладчик, 
погектарная. Ввести её была 
инициатива самих фермеров. 
Но если в странах Запада она 
составляет в среднем 259 евро, 
или примерно 19 тысяч рублей, 
то у нас 200-400 рублей. К тому 
же и не всем доступна. Местные 
власти обставили её множе-
ством надуманных требо-
ваний. В итоге такую поддержку 
получили меньше двенад-
цати процентов хозяйств. 
Выступавшие предлагали, по 
их мнению, простой и ясный 
способ: отчитался за убранные 
площади – получай, что поло-
жено.

Тема финансов на подобных 
форумах – всегда самая острая. 
Сегодня её подогревает непро-
стая ситуация на рынке товаров 
и услуг.

более 700 делегатов съехались со всей страны

На текущий год начинающим 
фермерам обещают 3,7 миллиарда 

рублей. семейным – 3,8 миллиарда. 
столько, кстати, стоит один лишь 

крупный молочный комплекс
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Кто ответит  
«за базар»?

Рекордный урожай года 
минувшего, как ни парадок-
сально, поставил на грань разо-
рения многие хозяйства.

– Случился обвал цен, и 
оказались мы в цейтноте, – с 
грустью рассказывал президент 
союза КФХ Омской области Иван 
Бригерт. – Придержать зерно до 
лучших времён, а где хранить? 
Элеваторы переполнены.

Нужно, по его мнению, отре-
гулировать механизм товарных 
интервенций, тарифы на желез-
нодорожные перевозки. Со своей 
стороны, Александр Хижняк, 
председатель совета АККОР 
Оренбургской области, предла-
гает установить определённые 
«балансы». То есть договор, 
сколько хлеба должен фермер 
продать, по какой цене. С правом 
требовать неустойку в случае 
нарушения условий.

Неуклонно дорожают горючее, 
электричество, запчасти, 
удобрения, средства химзащиты. 
В Ставропольском крае стои-
мость дизтоплива с 32 рублей 
за литр в прошлом году сегодня 
поднялась до 34-36 рублей, 
удобрений – с 11,8 рубля за кило-
грамм до 13, электроэнергии 
– с 5,7 рубля за киловатт до 
7,5. Похожая картина в хозяй-
ствах Кубани, Дона, Поволжья, 
Сибири, других регионов.

В то же время закупочные 
цены на молоко упали до 13 
рублей за литр. На розничных 
это не отразилось. И в условиях 
капиталистических отношений, 
полагает Камияр Байтемиров, 
председатель Ассоциации 
фермеров и крестьянских 
подворий Татарстана, нужны 
защитные меры, контроль цено-
образования. «Если государство 
не вмешивается в рынок, то будет 
отвечать за базар».

Фермер сегодня, призна-
вали делегаты, не оставлен 
без поддержки. И деньги всё 
же выделяют, и технику – на 
льготных условиях. Лизинг – 
без залога, с отсрочкой первого 
платежа на полгода, под мини-
мальный процент. Александр 
Клепченко, представитель 
руководства Росагролизинга, 
рассказал о перспективах сотруд-
ничества, преференциях на 
поставки техники, племен-
ного скота. По минимальной 
ставке соответственно 3,5 и 1,5 
процента. Создаются и успешно 
работают региональные лизин-
говые компании. Делегаты пред-
ложили увеличить уставный 
капитал этой важной для 
крестьян структуры.

В погоне за передовыми техно-
логиями, предупреждали деле-
гатов специалисты, нельзя забы-
вать о соблюдении правил и 
совершенствовании агротех-
ники, условий содержания 
скота. Тем более что не у всех 
есть возможности тратиться 
на дорогостоя щие новше-
ства. Генеральный директор 
АО «Капитал-Прок» Светлана 
Тананова убеждена: и с мини-
мальными затратами можно 
получать хорошие результаты, 
например в животноводстве. 

«Капитал-Прок» – эксперт 
«Молочного клуба» АККОР. На 
безвозмездной основе консуль-
тирует фермеров, хозяев личных 
подворий.

Ещё один актуальный пункт 
повестки: кооперация. Она 
жизненно необходима всем: от 
малых до крупных хозяйств. 
Облегчает бремя многих забот, 
помогает выстраивать отношения 
между звеньями производ-
ственной цепочки – от поля до 
прилавка. И опыт такой имеется: 
на Ставрополье, Кубани, в 
Нечерноземье, Поволжье. О нём 
рассказали, в частности, Виктор 
Гаговский («Ивановская артель», 
Краснодарский край), Елена 
Байкова («БашАгромир»), другие. 
Это и содействие в кредитовании, 
реализации готовой продукции, в 
развитии сельских территорий. В 
той же Якутии на сходах опреде-
ляют, какой именно кооператив 
нужнее. 

В 2017 году на поддержку сель-
хозкооперативов страны было 
выделено 1,6 милли-
арда рублей. На 
текущий планируется 
1,7 миллиарда. С реги-
ональной получится 2,2 
миллиарда. И всё же, 
сетовали выступавшие, 
маловато, чтобы 
оказать финансовую 
помощь остро нуждаю-
щимся. Прежде всего, 
малым и средним 
хозяйствам. Однако 
большая часть субсидий доста-
ётся агрофирмам, комплексам. А 
между тем, как следует из приво-
дившихся на съезде данных 
экспертов, если довести финан-
совую обеспеченность КФХ до 
уровня сельхозпредприятий, 
можно ожидать ускорения роста 
производства в шестнадцать раз.

«Малышей»  
не обижать!

В аграрном секторе России, 
отмечали делегаты, складывается 
непропорциональное, вредящее 
делу соотношение между малым 
и крупным бизнесом. Последний 
устанавливает монополию, 
диктует высокие розничные 
цены. В 90-е годы минувшего 
столетия произошёл резкий спад 

сельхозпроизводства вообще, 
свинины в частности. На 
создание крупных комплексов 
бросили тогда львиную долю 
государственных субсидий, инве-
стиционных кредитов.

Правительство не поддер-
живало семейные свинофермы, 
несмотря на то что во многих 
регионах они успешно рабо-
тали, с соблюдением всех ветери-
нарных требований. Параллельно 
началось и масштабное насту-
пление на них, под пред-
логом борьбы с африкан-
ской чумой. Словом, простран-
ство было очищено от конку-
рентов. В результате хозяева 
крупных комплексов договори-
лись о повышении цены на свою 
продукцию, по всей цепочке. 
И она подскочила на 25-30 
процентов.

В Псковской области, 
рассказал на съезде президент 
областной АККОР Александр 
Канашенков, мелкие хозяйства 
не поощряют, всё внимание – 

крупным свинокомплексам. При 
этом госчиновники ни в Москве, 
ни на местах не заинтересова-
лись, почему нет их в Европе. 
Сегодня на тех же псковских 
гигантах всё отчётливее проявля-
ются так называемые побочные 
явления: миллионы кубометров 
жидкого навоза.

Нависла серьёзная угроза 
экологии. Чтобы справиться с 
этой проблемой, нужно строить 
заводы по утилизации вредо-
носных отходов. Расчёты показы-
вают: это почти удвоит стоимость 
всего объекта, соответственно, и 
продукции. 

Похожая картина и в 
молочном скотоводстве. С 
начала аграрных преобразований 
сброс поголовья произошёл 
только в крупных хозяйствах. 

ЛПХ количество коров сохра-
нили. Вице-президент АККОР 
Ольга Башмачникова пола-
гает: восстанавливать пого-
ловье, увеличивать производ-
ство молока в стране надо не за 
счёт агрохолдингов, мегаферм, 
а за счёт мелких, средних. Им в 
первую очередь господдержку, 
свободный доступ к рынкам 
сбыта.

И это не благое пожелание, а 
вывод, проверенный практикой. 
Зимой 2016-2017 года АККОР 
совместно с Минсельхозом 
при участии Россельхозбанка, 
Росагролизинга, научных учреж-
дений провёл Всероссийский 
конкурс на лучшую семейную 
ферму. По четырём номинациям: 
до 25 коров, от 26 до 50, от 51 до 
100, и от 101 до 200. Выяснилось: 
сорок процентов семейных ферм 
имеют годовую продуктивность 
выше пяти тысяч, и тридцать 
процентов – от 3 500 до 5 000  
литров. А себестоимость 
продукции обеспечивает уровень 
рентабельности, необходимый 
для погашения кредитов. Это 
достигается за счёт собственных 
кормов, снижения других затрат.

Постепенно ситуация у 
«малышей», особенно ЛПХ, 
стала ухудшаться. Раньше они 
получали помощь от колхозов, 
совхозов. Кормами, транспортом. 
Нынче руководители – собствен-
ники предприятий смотрят на 
них как на конкурентов. Помощь 
и поддержка теперь меньше, а то 
и вовсе прекращены.

Делегаты рекомендовали 
руководству АККОР подгото-
вить программу перевода ЛПХ в 
крестьянские хозяйства семей-
ного типа. Предусмотреть 
стимулы, максимально упро-
стить налогообложение, открыть 
доступ к господдержке: погек-
тарной, льготным кредитам, 
лизингу техники.

Выступавшие отмечали 
растущий интерес властей всех 

уровней к своим делам 
и заботам, заметную 
помощь с их стороны. 
Однако по-прежнему 
давит администра-
тивный пресс. Тех же 
проверок стало меньше 
лишь по официальным 
данным. В действи-
тельности значи-
тельного облегчения 
фермеры не почув-
ствовали. Делегаты 

рекомендовали проверяющим 
усилить контроль торговых 
сетей, качества продовольствия 
на прилавках магазинов. Чтобы 
не травили народ фальсифика-
тами, не бросали тень на добро-
совестных поставщиков.

«Злобой дня» остаётся и 
земельная реформа, её пробелы, 
которые никак не удаётся устра-
нить. В частности, кадастровая 
стоимость нередко превышает 
рыночную. Нет до сих пор права 
строить дом на своих угодьях. И 
приоритет местных фермеров на 
свободные доли остаётся благим 
пожеланием.

Эти претензии делегаты адре-
совали, прежде всего, прези-
денту АККОР как представи-
телю высшей законодательной 
власти. Чего парламент мешкает, 

куда смотрит? Нужно, согла-
сился В. Плотников, корректиро-
вать положения этой реформы, её 
основополагающие документы. 
Например, вводить более жёсткие 
механизмы изъятия пустующей 
земли, передавать её добросо-
вестным, успешным пользова-
телям. 

Но, как говорится, благими 
пожеланиями устлана дорога в 
ад. «Чтобы стать кузнецом, надо 
ковать».

Первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства 
Джамбулат Хатуов согласился со 
многими претензиями высту-
павших, ответил на вопросы. 
Дело, подчеркнул он, не только 
в суммах кредитов, субсидий, но 
и в их рациональном использо-
вании. Тем, кто строит, модер-
низирует молочные фермы на 
30 голов и более, будет оказана 
финансовая поддержка. Только 
это должны быть высокотехноло-
гичные типовые проекты.

Нужно также обеспечить 
эффективное внутреннее потреб-
ление того, что производим. 
Это и глубокая переработка 
продукции полей, ферм, создание 
прочной кормовой базы для 
растущих потребностей живот-
новодства, совершенствование 
транспортной инфраструктуры, 
всей технологической цепочки.

– Дороговизна электроэнер- 
гии, горюче-смазочных мате-
риалов – больная для крестьян-
ства тема. Сложная задача и 
для нас, – откровенно признал 
Хатуов. – Решить её министер-
ство не в состоянии. Но если 
за это возьмутся и депутаты 
Государственной Думы, вместе 
мы сможем делу помочь.

«Фермерскому роду нет пере-
воду», – на этой высокой ноте, 
встреченной бурными аплодис-
ментами, закончил он свою речь.

В кулуарах заседания спросил 
я Владимира Башмачникова, 
одного из отцов-основателей 
фермерского движения, почёт-
ного президента АККОР, как 
сегодня оценивает состояние 
своего детища.

– Оно растёт, развива-
ется, крепнет. Взять, к примеру, 
малые хозяйства. Иные скепти-
чески относились к их будущему, 
роли в агробизнесе, а они вон 
как развернулись. Фермерское 
движение в целом приобрело 
богатый опыт, вместе с тем – и 
новые проблемы.

– Какие, например?
– О них, вы слышали, гово-

рилось на съезде. Вот продукция 
накапливается. Как её пере-
работать, реализовать? Многие 
высказываются за создание своей 
торговой сети. По-настоящему 
не встала на ноги сельхозкоопе-
рация, не завершена земельная 
реформа. В общем, до полного 
благополучия ещё работать и 
работать.

В итоговом документе деле-
гаты сформулировали основные 
свои требования, предложения. С 
тем чтобы довести их до сведения 
федеральной власти.

 Александр ДЕМИДОВ
г. Москва

Фото пресс-службы Минсельхоза РФ

Президент АККор выступил с докладом

в аграрном секторе россии, 
отмечали делегаты, складывается 

непропорциональное, вредящее 
делу соотношение между малым  

и крупным бизнесом
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Новочеркасск связали  
с аэропортом Платов
с 21 мая открылся новый автобусный маршрут № 800  
г. Новочеркасск – ст. грушевская (аэропорт Платов), сооб-
щает управление информационной политики правитель-
ства ростовской области. 
Начало движения – от железнодорожного вокзала Новочеркас-
ска, далее – по спуску Красный, пл. Ермака, пр. Ермака, пл. Тро-
ицкая, пр. Баклановский, ул. Ростовское шоссе; ст. Грушевская 
– пер. Комсомольский, ул. Заречная; автомобильная дорога М-4 
«Дон», далее к аэропорту Платов. В обратном направлении – по 
автомобильной дороге М-4 «Дон», минуя ст. Грушевскую. По 
маршруту будут ходить автобусы малого и среднего класса. 
Предусмотрено пять остановок, расположенных на территории 
Новочеркасска: площадь Ермака, Троицкая площадь, переулок 
Галины Петровой, остановка «Космос» и автовокзал. Стоимость 
проезда от Новочеркасска до аэропорта – 50 рублей. Время в пу-
ти – от 40 до 50 минут.
Расписание автобусов обещали синхронизировать с расписани-
ем электричек, которыми могут добраться до Новочеркасска жи-
тели других населённых пунктов.

Поликлиники будут работать  
до полуночи
во время проведения Чм-2018 в ростове поликлиники бу-
дут работать до полуночи, чтобы каждый успел получить по-
мощь, сообщила начальник управления здравоохранения 
ростова Надежда Левицкая. Увеличится и время дежурства 
участковых врачей, выезжающих на вызовы.
Кроме того, на месяц, в течение которого будет проходить ЧМ, 
из области в Ростов переведут дополнительные машины скорой 
помощи. Они будут работать по вызовам в разных районах го-
рода, не заезжая в зоны, где необходима специальная аккреди-
тация.
При этом начальник управления здравоохранения города попро-
сила ростовчан внимательно относится к своему здоровью во 
время ЧМ-2018 и не беспокоить «Скорую помощь» по каждой ме-
лочи.

Голод нам поможет
Фантазии капиталистического реализма

письма из глубинки

Вбежал Иван Недогоняйло, 
размахивая газетой. «Смотри, 
Петрович, какие перспективы! 
Наконец-то мы от свалки при 
нашем хуторе избавимся. Вот, я 
подчеркнул нужное: «С 1 января 
2019 г. отходы будут делиться на 
два вида: органические и неор-
ганические». А вот чуть раньше: 
«Отходоперерабатывающие 
комплексы построят до конца 
2019 г., – сообщил министр ЖКХ 
Ростовской области Андрей 
Майер». «С этой публикацией в 
нашем любимом «Крестьянине» 
я знаком, – отвечаю. – Там 
ещё подпись знаковая – Голод. 
Этот как у Михаила Булгакова. 
Упомянул Мастер чёрта, а 
Маргарита такая: да, вот кто нам 
поможет, звони, мол, Воланду. 
Подобный этой заметке случай 
описан классиком социалистиче-
ского реализма, что важно именно 
здесь, Максимом Горьким в драма-
тичном рассказе «Симплонский 
туннель». Там два брата врылись 
в гору с двух сторон навстречу 
друг другу и должны были встре-
титься в её середине, но ошиблись 
в расчётах и получилось два 
тоннеля».

«И всё ты напутал, Петрович, 
– воскликнул Иван. – У Горького 
работали отец и сын, и первый 
безошибочно умер, а два тоннеля 
– это из анекдота!» «Да знаю, – 
отмахнулся я. – Но у нас будет 
именно так. Раздельный сбор 
мусора начнут с 1 января, а 

построят полигоны лишь к концу 
года, и то вряд ли. Количество их 
– всего восемь на всю область, 
а свалок сейчас – 268. За триде-
вять земель никто не повезёт. 
Значит, целый год, а в нашем 
реализме и больше, разделённые 
отходы поедут обратно к нам, 
и будет не одна свалка, а две. 
Чтобы решить проблему, надо 
наладить переработку или сбыт 
неразлагаемой части мусора: 
стекла, пластика, полиэтилена 
и организовать приём такого 
сырья в спецпунк тах за деньги, 
по аналогии с металлом. Вот, к 
примеру, отвались глушитель 
на твоих «Жигулях» – найдёшь 
проволочки его подвязать, прихо-
дится на этот случай возить с 
собой в запасе, а раньше таких 
проблем не было. Всё металличе-
ское сейчас моментально подби-
рается и сдаётся в чермет.

Кое-где пункты приёма втор-
сырья имеются, но цены и 
условия просто издеватель-
ские. Я узнавал: лом пластика 
не берут, только цельные кани-
стры и ящики. Из полиэтилена 
– только белая плёнка, никаких 

цветных пакетов. И всё это по 8-9 
рублей за 1 кг, что нерентабельно 
даже для бомжей и пенсионеров. 
Очевидно, должна быть гибкая 
ценовая политика, какие-то 
дотации приёмщикам. Дорого 
для государства? Зато полигоны 
тогда строить не обязательно. А 
также можно не помогать день-
гами олигархам, попавшим 
под американские санкции. 
Оставшаяся органическая часть 
сора со временем перегниет на 
старых добрых свалках и превра-
тится в ценнейшее удобрение 
земли. Больше того, из уже выве-
зенного ранее мусора бомжи и 
пенсионеры будут выковыри-
вать стекло и пластик, как это 
сейчас делается повсеместно с 
металлом. Насчет сбыта отходов 
я не оговорился. Недавно в ново-
стях по ТВ прозвучало, что Китай 
в ответ на санкции США повы-
шает пошлины на ввозимый 
американский мусор. К сожа-
лению, подробностей об ассор-
тименте и ценах не озвучили, но 
скорее всего это пластик и есть, 
потому что китайский экспорт 
– он что собой представляет? 

Пластмассовый корпус, немного 
металла, стекло – и весь мир 
завален телевизорами и компью-
терами. Ещё можно по швей-
царскому методу пойти. Те свои 
отходы тайком везут в соседнюю 
Францию, там уже идентифи-
цировано таких «подарков» на 
девять тонн, а сколько было 
неопознанного? Это для нашего 
хутора девять тонн – ничто, а 
маленькая ухоженная Швейцария 
стала ещё чище при таком 
облегчении. Но надо загодя 
убрать надписи и логотипы с 
пакетов. Никаких «Магнитов», 
«Пятёрочек» и прочее. Пусть 
штампуют «Мейд ин Грейт 
Бриттен», и с 1 января подкинуть 
соседям из вредных. Вот будет 
ответочка за Скрипалей!

И вообще, я сомневаюсь, что 
начнут отдельно выбрасывать. 
Это надо два мусорных ведра, 
а кухни и так тесные. Потом, 
если взять в руки по ведру, то 
чем дверь открывать – закры-
вать? Нет, это нереально. А вот 
собирать что-то для пользы или 
для заработка нас учить не надо 
– усвоено с молоком матери. 

Есть даже такой американский 
анекдот: «Что у русских на кухне 
шелестит и лезет? Это маленькие 
пакетики вываливаются из 
туго набитого большого». Ещё 
одно щекотливое обстоятель-
ство. Органические отходы часто 
выбрасывают в полиэтиленовых 
пакетах, а это уже промышленная 
составляющая. Только голода-
ющий пенсионер или бомжи 
все их развяжут, содержимое 
вытряхнут или съедят, а пакеты 
один к одному – и в переработку.

Так циничное скупердяй-
ство или расчётливая дально-
видность нашего правительства 
могут принести пользу обществу 
в борьбе за чистоту.

Агроном в отставке Петрович
х. Булочкин, Зерноградский р-н,  
Ростовская обл.

р. S. Мы обязаны сделать такое 
встречное предложение чинов-
никам. Иначе они скажут: вы не 
хотите мусор разделять, сами 
виноваты, живите, как свиньи, а 
у нас на всякий случай есть до-
мишко в чистой Швейцарии.

новостине нравится налог? 
оспаривайте!
Новые правила начисления налога на 
недвижимость: как рассчитать, когда 
платить, как опротестовать 

Об этом шла речь на пресс-конференции в 
Интерфаксе с участием руководителей кадастровых и 
налоговых органов. 

С 1 января наши дома получили новую стои-
мость: вступили в действие результаты последней 
кадастровой оценки. В этом году мы будем платить 
налог на недвижимость ещё по старым правилам, 
поскольку при его начислении учитывается 
ситуа ция прошлого года. А вот в следующем году 
налог будет напрямую зависеть от новой када-
стровой стоимости жилья. 

Чтобы граждане привыкали к новым платежам 
постепенно, установлен четырёхлетний пере-
ходный период.

– Вводятся понижающие коэффициенты. Так, в 
2019 году собственники жилья заплатят только 20% 
от суммы налога, в следующем – 40% и т. д., – сооб- 
щила начальник отдела налогообложения имуще-
ства управления ФНС по Ростовской области 
Наталья Германова. – Таким образом, полную 
сумму придётся заплатить на пятый год.

Кроме того, существуют налоговые вычеты. 
При расчёте из общей площади нужно вычесть 
следую щие цифры: 20 кв. метров для квартиры, 
10 кв. метров для комнаты (если в собственности 
находится только комната), 50 кв. метров для 
жилого дома. Кстати, за дом меньше 50 кв. м или 
квартиру меньше 20 налог платить не нужно.

Хотя первый срок уплаты налога наступит 
только 1 декабря 2019 года, разобраться с суммой 
начислений и, если вы с ней не согласны, опроте-
стовать её стоит уже сейчас. Иначе, даже если вы 
окажетесь правы, вам пересчитают налог только со 
следующего года. 

Чтобы узнать, сколько денег захочет от вас госу-
дарство в следующем году, можно воспользоваться 
налоговым калькулятором на сайте nalog.ru, а 
можно пойти в МФЦ.

– Оспорить сумму налога на недвижи-
мость можно двумя путями: через суд или через 
комиссию Росреестра, – пояснила замести-
тель начальника отдела землеустройства монито-
ринга земель и кадастровой оценки управления 
Росреестра по Ростовской области Елена Чешева.

Юридические лица могут это сделать только в 
судебном порядке. Физические подают документы 
в комиссию, а в случае отказа могут опротестовать 
решение в суде. 

Насколько вырастет налог, пока не очень 
понятно, но что он вырастет, никто не сомнева-
ется. На днях в Госдуму внесли законопроект, в 
котором предлагается закрепить понижающий 
коэффициент 0,6 и не поднимать платёж выше 
получившейся суммы. Примут ли его и если да, то 
в каком виде, неизвестно.

Анна КОЛОБОВА
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АКАдемия АГроБизнеСА

Какие районы юга россии 
рискуют потерять урожай? 
Взгляд на посевы из космоса

Президент Национального 
союза агростраховщиков 
Корней Биждов представляет 

и комментирует результаты косми-
ческого мониторинга полей на юге 
России.

Волгоградская область
Из всех регионов юга России 

самая неблагоприятная ситуация 
с развитием культур складывается 
на территории Волгоградской 
области, за исключением 
юга – Котельниковского, 
Октябрьского, Светлоярского и 
Ленинского районов. Там темпы 
развития культур превышают 
средние многолетние показатели 
на 5-10%, чему в немалой степени 
способствовали сильные дожди, 
прошедшие в 20-х числах апреля.

На остальной территории 
Волгоградской области, особенно 
в центре и на севере, отклонения 
в развитии растений составляют 
от 5 до 30% от средних значений 
за последние 10 лет, показатели 
здесь ещё не достигали нормы. 
Причина – отсутствие сущест-
венных осадков с начала апреля 
по сегодняшний день.

Свою роль сыграли резкие 
скачки температур до 28-30 оС в 
конце апреля – начале мая. Всё 
это может негативно отразиться 
как на состоянии озимых, так 
и на всхожести яровых культур. 
Тем более что по прогнозу к 20-м 
числам мая ожидается очередной 
скачок дневных температур 
до 28-30 оС, а существенных 
осадков, способных усилить рост 
культур, не прогнозируется.

Высокий уровень риска в 
аграрном секторе региона требует 
особого внимания к органи-
зации страхования со стороны 
регио нального органа АПК. Но, 
к сожалению, несмотря на то что 
НСА неоднократно предлагал 
усилить разъяснительную работу 
среди аграриев, комитет сель-
ского хозяйства Волгоградской 
области эти предложения не 
поддержал.

Поэтому страхование сельхоз-
рисков здесь крайне неразвито: 
в 2017 году волгоградские хозяй-
ства заключили только 140 дого-
воров страхования, из которых 
лишь шесть договоров – на усло-
виях государственной поддержки.

При этом даже при недоста-
точно развитом страховании 
выплаты аграриям Волгоградской 
области с 2012 по 2017 год соста-
вили 551 млн рублей.

Ростовская область
Состояние посевов в 

Ростовской области на сегод-
няшний день не вызы-
вает тревоги. Так, в западных 
и северных районах 
– Красносулинском, 
Кагальницком, Мясниковском, 
Аксайском, Верхнедонском, 
Шолоховском – развитие 
культур находится на уровне 
средних значений, несмотря на 
незначительное падение индекса 
вегетационного развития в 
начале мая, когда дневные 
температуры подскочили до 
28-30 оС.

Даже несмотря на то, что 
с 15 по 17 мая зафиксирован 
очередной скачок температур, 
уже к 20-м числам мая в центре и 
на юге региона ожидаются дожди. 
В северных районах, где суще-
ственных осадков не прогнози-
руется, нивелировать влияние 
высоких температур поможет 

высокий уровень накопленных 
осадков, который сегодня на 
20-25% превышает средние 
многолетние значения.

В то же время в Ростовской 
области есть районы, где ситу-
ация с урожайностью культур из 
года в год вызывает серьёзные 
опасения: недаром выплаты агра-
риям в период действия закона о 
господдержке составили 765 млн 
рублей.

Краснодарский край
– На Кубани некоторые 

опасения вызывают посевы 
в Славянском, Темрюкском, 
Калининском, Красноармейском 
районах, где темпы развития 
культур на 10% отстают от пока-
зателей в других районах. 
Причина – отсутствие интен-
сивных дождей в апреле и повы-
шенный температурный фон (на 
5-7 оС) в конце апреля – начале 
мая.

Например, в Красноармей - 
ском районе максимальная 
температура в этот период дости-
гала 32-33 оС. В то же время 
благодаря прошедшим в начале 
мая дождям, когда выпало до 

10-15 мм осадков, есть надежда на 
улучшение ситуации.

По прогнозам метеорологов, 
на Кубани в ближайшую декаду 
мая ожидаются существенные 
осадки, при этом температурный 
фон должен подойти к средним 
значениям. Пока же развитие 
культур находится в целом на 
хорошем уровне, показатели 
индекса вегетационного развития 
достигают 0,70 и выше, что 
превышает как прошлогодние 
показатели, так и показатели 
средних многолетних значений.

Однако не стоит забывать, что 
в дальнейшем погодные условия 
могут измениться, что отразится 
и на урожае. Напомню, что сумма 
страховых выплат аграриям 
Кубани в 2012-2017 годах соста-
вила почти 2,9 млрд рублей.

Ставропольский край
В этом регионе ситуация с 

развитием сельхозкультур сейчас 
наиболее благоприятная. Здесь 
индекс вегетационного развития 
культур на 5-10% выше средних 
многолетних значений, а нако-
пительные осадки в почве – на 
уровне средних значений и выше. 

И даже незначительное повы-
шение температуры в конце 
апреля – начале мая не отрази-
лось на развитии культур, так 
как прошедшие в конце первой 
декады мая дожди способство-
вали устойчивому развитию 
растений. По прогнозам, с 15 
до 20 мая температурный фон 
стабилизируется и будет близок 
к норме. 

Можно сказать, что на 
Ставрополье сложились опти-
мальные условия для развития 
зерновых культур, резких откло-
нений в развитии растений не 
отмечается.

В то же время нельзя забы-
вать, что в прошлом году в 
Ставропольском крае был 
объявлен ЧС из-за наводнения. А 
некоторые хозяйства пострадали 
от нашествия саранчи.

В целом за шесть лет стра-
ховые выплаты в регионе соста-
вили 2,6 млрд рублей.

Республика Крым
Ситуация, аналогичная 

западной части Краснодарского 
края, сложилась в Крыму. 
Повышенный температурный 
фон в конце апреля – начале 
мая (на 5-7 оС выше нормы), а 
также отсутствие в апреле суще-
ственных осадков сказалось на 
отклонении в развитии сель-
скохозяйственных культур в 
Первомайском, Джанкойском, 
Красногвардейском, 
Раздольненском, Сакском, 
Черноморском, Нижнегорском, 
Советском районах. В результате 
скачка максимальных температур 
в начале мая до 25-28 оС прои-
зошло незначительное снижение 
показателей индекса вегетацион-
ного развития культур.

Впрочем, прошедшие в 
конце первой декады мая 
дожди должны стабилизировать 
ситуа цию с развитием культур. 
По прогнозам, температура 
будет соответствовать нормам и 
выпадут существенные осадки.

Александра КОРЕНЕВА
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Военно-тракторная история
Победителя «Бизон-трек-шоу-2018» ради гонок отпустили из армии

В ЭТОМ году темой един-
ственных в мире гонок на 
тракторах «Бизон-трек-шоу» 

был предстоящий чемпионат мира 
по футболу. Над каждым трак-
тором развевался флаг страны, 
чья сборная прилетит в Россию 
на соревнования. Отличился 
только Али Ахметов, маши-
нист из Весёловского района – он 
прикрепил к трактору эмблему 
родного футбольного клуба 
«Ростов». Гонщики собрались 
из Ростовской и Московской 
областей, Краснодарского 
и Ставропольского краёв, 
Республики Крым.

...Без президента  
не обошлось

Утром на базе компании 
«Бизон» шумно. Участники 
готовятся к гонкам: проти-
рают лобовые стёкла, прове-
ряют технику. Торжественно 
играет военный оркестр. Рядом с 
ним припаркованы мотоциклы. 
Байкеры стоят неподалёку.

– Наша главная задача 
– возглавлять колонну. Мы 
проедем с флагами через город, 
будем сопровождать тракторы, – 
рассказал мотоциклист Василий 
Одарчев.

Военный оркестр, на первый 
взгляд, не привлекал особого 
внимания. Но на самом деле 
люди в форме были без каких-
либо погон и опознавательных 
знаков. Подхожу узнать, почему 
– указывают на дирижёра: он, 
мол, главный.

– Мы все из разных частей, 
– рассказал он. – Конечно, все 
военные, с реальными званиями. 
Есть и несколько курсантов. Но 
имена назвать не можем: нельзя.

Оркестр тоже участвовал в 
торжественном марше. К трак-
тору, который являлся призом 
за первое место, прикрепили 
карету. 

– Её создали немцы, – 
пояснил дирижёр. – Специально 
к приезду Путина в Германию, 
чтобы он на ней куда-то ездил. 
А после «Бизон» выкупил эту 
карету. На ней оркестр поедет на 
тракторные гонки.

– Я участвую в тракторных 
гонках в шестнадцатый раз, – 
рассказывает Мелкон Хочкиян, 
бессменный машинист «Колхоза 
имени Мясникяна». Он по праву 
считается самым опытным участ-
ником гонок. – Думаю, самый 
сложный заезд – четвёртый, 
называется «Джокер».

– Прямо сейчас трудно 

Левон Поповян из Мясниковского района толкает Евгения Семенгу из Неклиновского района на холм

...А в кубках – ключи от сельхозтехники
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что-либо прогнозировать, – 
говорит генеральный директор 
компании «Бизон» Сергей 
Суховенко. – Кто займёт первое 
место – конечно, главная 
интрига. Из всех присутствующих 
победителем может стать любой. 
Лично я прикинул десять участ-
ников, которые могут рассчи-
тывать на победу. Но в первую 
очередь я жду красивых гонок 
и хороших эмоций. И самое 
главное – чтобы все были целы, 
здоровы и веселы. 

Суховенко пообещал проде-
монстрировать публике 
уникальный трактор – кандидат в 
Книгу рекордов Гиннесса.

– Мы создали специальный 
гоночный трактор. Таких 
больше нигде нет. Но соревно-
ваться трактор не будет: это было 
бы нечестно по отношению к 
остальным участникам. Зато на 
демонстрацию трактор выедет, – 
пообещал глава «Бизона».

Общее количество участников 
– 33 тракториста. Всего пред-
стоит восемь заездов. 

Не поделили трассу
Первый заезд прошёл 

спокойно. Тракторы осторожно 
пробовали землю колёсами. 
Чтобы уменьшить скольжение, 
трассу посыпали 10 тоннами 
соли. Однако природа решила 
иначе – начался дождь. Тракторы 
ревели и извергали из-под колёс 
куски грязи. Но всё обошлось 
благополучно.

А вот на втором заезде води-
тели заставили зрителей понерв-
ничать. Тракторы выезжали 
попарно, набирали разгон и 
преодолевали озеро, после чего 
гонка продолжалась на суше. 
На старте третий и четвёртый 
номера не поделили трассу, 
плотно прижались друг к другу и 
сцепились колёсами. Полетели 
кубарем, один трактор пере-
летел через другой. Толпа ахнула 
и притихла. 

Через минуту из кабины 
выпрыгнул Сергей Коваленко, 
механизатор СПК-колхоз 
Миусский Неклиновского 
района. Для него это были 
дебютные гонки. Михаил 
Крылов, механизатор трактора-
соперника, всё не появлялся. 
Сергей Владимирович не отходил 
от трактора до тех пор, пока 
ведущие не объявили главное: 
второй пилот жив. 

Для двух машинистов сорев-
нования закончились. Трассу 
привели в порядок, гонки 
продолжились. На третьем заезде 
трактористы решили покрасо-
ваться перед публикой. На старте 
многие тракторы вставали на 
дыбы, на что публика реаги-
ровала громкими аплодисмен-
тами. Игорь Гайнулин, владелец 
ИП из Республики Крым, утёр 
нос всем: его трактор встал на 
дыбы дважды, причём оба раза – 
в озере. 

После гонщиков трассу 
испытала судейская бригада. 
Автомобиль на тракторных 
колёсах пробовал и мокрую 
трассу, и озёра глубиной в метр.

Внезапно появились неиз-
вестные на «пятёрке» и 

«семёрке». Уверенно проеха-
лись по трассе. Оказалось – 
темноволосые крепкие парни. 
Вроде как гопники. Вышли, 
сели на корточки. Тут подбежали 
ребята, наклеили на автомо-
били огромные круглые наклейки 
«Автохама»: «Паркуюсь, где 
хочу». Гопники вскочили на ноги, 
сорвали наклейки. Залезли в 
машину, достали красный плакат, 
развернули. Надпись гласила: 
«Паркуюсь как хачу». В ответ на 
это хамство подъехали тракторы 
техпомощи. Примяли машины 
друг к другу, обтянули плетё-
ными металлическими кана-
тами, прикрепили к тракторам. 
Разъехались в разные стороны, 
передавив машины пополам. 
Затем подъехали погрузчики, 
подняли автомобили на вилы. 
«Гопникам» пришлось уходить на 
своих двоих. 

Не уронить уборную
Четвёртый заезд был самым 

длинным, его протяжённость 
составила два с половиной кило-
метра. Трактористам надо было 
сделать два длинных и один 
короткий круг. Очерёдность 
прохождения кругов гонщик 
выбирал самостоятельно. По 
результатам «Джокера» опреде-
лился топ-10 участников, которые 
продолжат соревнования. 

Удивил Вячеслав Миронов. 
Молодой человек приезжает из 
Московской области на гонки 
в седьмой раз, но на пьедестале 
почёта ни разу не стоял. В этом 
году поддержать машиниста 

собрались тридцать сотруд-
ников ИП Миронов. Как же они 
ликовали, когда смотрели, что 
он творит на трассе! Трактор 
Миронова ехал первым, но чуть 
не завалился набок в озере. 
С трудом Вячеслав выровнял 
машину и тут же напоролся 
на холм. Думали, вытаскивать 
москвича будут тракторы спецпо-
мощи, но они не понадобились. 
Миронов выбрался сам и стал 
стремительно догонять сопер-
ника. Тот дал газу. И всё же на 
финише трактор Миронова ушёл 
вперёд на полкузова. Победа 
была фантастической. 

Пятый заезд, конечно, потряс 
публику. К тракторам прикре-
пили сортиры, забитые бетон-
ными блоками. Впереди роман-
тично привязали шарики. 
Задачей машиниста было догнать 
другой трактор и коснуться 
туалета, чтобы шарик лопнул.

И здесь случилась главная 
неожиданность: молодой 
Александр Гречкин вытеснил 
из соревнований Али Ахметова. 
Напомним, Ахметов – абсо-
лютный чемпион по завоеванию 
тракторов. Он привёз в ЗАО 
имени Ленина шесть тракторов!

Ещё одним сюрпризом стала 
битва трактора номер 1 и  
трактора номер 16. Оба – 
Николаи Саньковы, отец и сын. 
Машинисты прибыли из КФХ 
«Макена» Азовского района. 
Глава КФХ не пожалел сына и 
стал гнаться за ним на полном 
серьёзе. 

– Сынок, ты где был? Я тебе 

сказал быть дома в десять! А 
ну-ка иди сюда! – комментиро-
вали происходящее ведущие.

Саньков-старший догнал 
сына. Шарик лопнул, и трактор 
номер один радостно встал на 
дыбы. 

– Нет, мне совсем не обидно, 
– сказал «Крестьянину» Саньков-
младший. – Папа выиграл заслу-
женно. Я буду болеть за него.

После заезда зрителям пока-
зали выставку необычных авто-
мобилей. Для начала на трассе 
показался лимотрактор, который 
ведущие тут же окрестили плодом 
любви трактора с лимузином. 
В чудо-машине водитель сидел 
в кабине трактора. Затем мимо 
зрителей гордо прошествовали 
ретро-автомобили разных стран.

Ревя, на поле выехал «Камаз». 
Ведущие тут же сообщили, что 
машина весит десять тонн. За 
рулём сидел профессиональный 
гонщик Анатолий Зелепукин. 
Он собрался прыгать с трам-
плина через бетонные блоки. 
Разогнался, вылетел – и под 
«Камазом» рассыпались блоки. 
Машина перелетела и благопо-
лучно приземлилась. Тогда-то 
и удалось рассмотреть, что 
бетонные блоки только казались 
таковыми. На самом деле они 
были сделаны из пенопласта. 

По результатам заездов в 
финал вышли Саньков-старший 
и Александр Подолин из 
Весёловского района, а в супер-
финал – Вячеслав Миронов и 
Александр Гречкин. Поначалу 
вперёд вырвался Подолин, но 

его обогнал соперник. Подолина 
занесло, трактор закружился на 
месте. Саньков с разгону прыгнул 
в озеро, окатив журналистов с 
головы до ног. Подолин пытался 
продолжить соревнование, но 
застрял на холме. 

Гречкин же все соревнования 
был любимцем публики: его 
победам аплодировали громче 
всех. Что причиной тому, непо-
нятно. То ли это потому, что 
трактор Гречкина нёс россий-
ский триколор, то ли потому, что 
ради участия в тракторных гонках 
молодой человек на неделю взял 
отпуск в армии, где проходит 
срочную службу. 

Вначале Миронов вырвался на 
семьдесят метров вперёд. Гречкин 
решил бороться за победу до 
последнего, рванул, что было 
сил, и поравнялся с Мироновым. 
Какое-то время они шли бок 
о бок, затем Гречкин обогнал 
соперника. Трактор Миронова 
не выдержал нагрузки, и москвич 
сошёл с трассы.

Торжество 
справедливости

Организаторы сообщили, что 
посмотреть гонки приехало около 
двадцати пяти тысяч человек. 
Максимальную скорость развил 
Миронов – он разогнался на 
мокром покрытии до 79 км/ч. 

– Победа Гречкина – торже-
ство справедливости, – сказал 
гендиректор компании «Бизон» 
Сергей Суховенко. – В прошлом 
году молодого человека дисква-
лифицировали. Это была судей-
ская ошибка, причём очень 
явная. В этом году он отыгрался. 
Я очень хотел видеть Миронова 
на пьедестале почёта. Ему всё 
время не везёт: то трактор слома-
ется, то его кто-то подрежет – 
причём это не его вина. Ему надо 
ещё приезжать!

Суховенко признаёт: очень 
испугался, увидев, как катятся 
кубарем два трактора.

– Как это мы раньше не 
думали, что этот проезд слишком 
узок. Никогда проблем не было. 
В следующем году обязательно 
расширим дорогу на метр в 
каждую сторону. Я со страхом 
думал, как будут стартовать 
следующие тракторы. 

Трём лучшим гонщикам 
вручили ключи от тракторов. Эти 
призы достанутся хозяйствам. Но 
были и личные призы. Так, всем 
стоявшим на пьедестале почёта 
подарили скутеры-мотобайки. 

– Только не спрашивайте, 
как меня отпустили из армии, 
– смеётся победитель трак-
торных гонок. – Было очень 
волнительно, что за меня болеют 
почти все зрители. Но это, без 
сомнения, помогало. Жара 
была невыносимой. В кабине 
настоя щее пекло! 

– Я сам бывший гонщик, – 
добавляет Суховенко. – Люблю 
ли я «Бизон-трек-шоу»? Могу 
сравнить себя с родителем, у 
которого трудный ребёнок. Он, 
конечно, шалопай: всё ломает, 
что ни возьмёт. Но ведь родной!

Ирина БАБИЧЕВА 
Фото автора

Тащить сортир – задача не из лёгких. У некоторых тракторов загорались двигатели

Лимотрактор
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от племенного 
скотоводства к мясному
Донской фермер занялся откормом бычков и организовал на базе своего 
хозяйства мясной кластер

С января 2018 года в России 
растёт производство говя-
дины: по данным Росстата, 

производство КРС на убой в 
сельхоз организациях выросло на 
4,9%. Этому способствует благо-
приятная ценовая конъюнктура: 
в январе закупочная цена на КРС 
в живом весе выросла на 5,19% 
по сравнению с прошлым годом и 
составила 99,27 рублей за кг.

На донских мясокомбинатах 
закупочные цены на бычков ещё 
выше: по данным ростовских 
фермерских хозяйств, за бычка 
дают по 140 рублей за кг живого 
веса. Фермер из Пролетарского 
района Алексей Жданов пере-
смотрел свою бизнес-стратегию и 
занялся откором бычков.

Историю Алексея 
Вячеславовича наша газета уже 
рассказывала: бывший город-
ской предприниматель 20 лет 
назад занялся мясным скотовод-
ством. Многие годы он специа-
лизировался на выращивании 
племенных бычков породы гере-
форд и довёл маточное пого-
ловье до 600 единиц. Что же спод-
вигло фермера изменить свои 
планы и сосредоточить усилия на 
товарном скотоводстве?

Как рассказал Алексей 
Жданов, причин несколько. 
Начиная с 2016 года в Ростовскую 
область пришло вирусное забо-
левание КРС – нодулярный 
дерматит. Количество поголовья 
стало снижаться, спрос на говя-
дину не удовлетворён. Алексею 
Жданову удалось сохранить 
своё поголовье, но резервов для 
его увеличения нет – здоровые 
животные в дефиците.

Вот и пришла идея заняться 
выращиванием бычков на мясо. 
Для этого фермер покупает 
бычков в хозяйствах населения на 
востоке Ростовской области и в 
соседних регионах. 

– Берём любые мясные 
породы – симменталов, абердин-
ангусов, не только герефордов. 
1 000 голов ставим на откорм. 
Четыре месяца они на усиленном 
питании – пшеница, ячмень, 
кукуруза, доводим вес до 500-600 
кг и отправляем на забой, – 
рассказал Алексей Жданов.

Животных с правильным 
экстерьером реализуют на 
племя – по 180 рублей за кг. 
Мясокомбинат же платит 250-255 
рублей за килограмм убойного 
веса. Таким образом, фермер 
посчитал, что с каждого бычка 
получает 15-20 тысяч рублей 
чистой прибыли.

Мясо высокого качества 

пользуется большим спросом 
в ресторанах Ростова-на-Дону. 
Некоторых животных, удовлетво-
ряющих правилам кашрута, поку-
пает еврейская община по ещё 
более высокой цене.

– Если бы мы по-прежнему 
занимались только племенным 
животноводством, для полу-
чения такого же объёма мяса 
нам бы пришлось держать 1 200 
голов маточного поголовья. В 
настоя щее время его просто негде 
взять, – объясняет фермер.

Как к председателю районной 
АККОР, к нему часто обраща-
ются другие фермеры с просьбой 
помочь в организации мясной 
фермы. Интерес к этому делу 

из-за благоприятной ценовой 
политики растёт. И Алексей 
Жданов не остаётся в стороне: 
помогает не только информа-
цией, но и делом. Часть своей 
земли и помещений он сдал в 
аренду начинающим фермерам 
Ольге Лебедевой и Андрею 
Соцко.

– У меня музыкальное образо-
вание, 20 лет я проработал фото-
графом, но работы в Пролетарске 
сейчас почти нет. Развивается 
только сельское хозяйство. В 
2016 году я получил грант как 
начинающий фермер, купил у 
Алексея Вячеславовича 43 бычка 
и арендовал баз. Корма он мне 
предоставил в долг, я распла-
тился после сдачи животных, – 
рассказал Андрей Соцко.

Ольга Лебедева тоже получила 
грант и приобрела 50 бычков.

– Алексей Вячеславович 
нам помогает: подсказывает 
пропорции кормов, как ухажи-
вать за животными. Если бы не 
было такой поддержки, нам было 
бы намного сложнее – техноло-
гически и материально. А так, 
вместе, мы практически всю 
область снабжаем мясом. Только 
я одна произвожу 46 тонн мяса 
в год.

Такой в своём роде кластер – 
удачное решение и для опорного 
фермера, и для начинающих. 
Любой бизнесмен испытывает 
нехватку оборотных средств, а 
стартаперам не хватает матери-
альной базы и консультационной 

поддержки. В данном случае 
сотрудничество стало взаимовы-
годным.

Сложности, с которыми 
сегодня столкнулся фермерский 
альянс, заключаются в растущих 
ценах на поголовье.

– Население поняло, что 
продажа бычков – выгодное 
занятие, всё больше желающих 
купить их на откорм, поэтому 
цены стали расти. Раньше за 
телёнка 200 кг мы отдавали 28 
тысяч рублей, сейчас – 35 тысяч. 
Бычка стало недостаточно, 
поэтому практикуем и откорм 
тёлочек.

Есть перекосы и в государ-
ственной поддержке: гранты 
семейным молочным фермам 
составляют до 50 млн, а мясным 
– 5,4 млн. Между тем, цены на 
молоко сильно упали, молоко-
заводы ограничивают закупки. 
Спрос на мясо более стабильный.

– У нас как у начинающих 
фермеров ещё нет залога и 
нам отказывают в кредитах. 
Получается, что развиваться 
дальше мы никак не можем, – 
констатируют Ольга Лебедева и 
Андрей Соцко.

– Выходит, что при такой 
внешне благоприятной ценовой 
ситуации мясное животновод-
ство развивается недостаточ-
ными темпами: первые гран-
товщики отработали свои пять 
лет и закрываются, мало кто 
может продолжать, потому что 
нет для них новой поддержки и 
программ, – объясняет Алексей 
Жданов.

А ведь Россия могла бы не 
только себя говядиной накор-
мить, но ещё и экспортировать 
мясо. По данным Федеральной 
таможенной службы на май 2018 
года, средние контрактные цены 
на говядину за рубежом выросли 
по сравнению с прошлым годом 
на 15,3% и составили 3 691,4 
долл./т (или 233,3 тыс. руб./т).

– Поддержка мясного ското-
водства – это не только способ 
поднять экономику, но и возмож-
ность сохранить село: на востоке 
области, например, люди только 
тем и живут, что скот выращи-
вают, – считает Алексей Жданов.

Просьба о предоставлении 
начинающим фермерам льготных 
кредитов уже не раз озвучива-
лась перед региональным мини-
стерством сельского хозяй-
ства. Однако пока информации 
о положительном решении этой 
проблемы нет.

Инга СыСОЕВА

новости

Каждый год Алексей Жданов ставит 1 000 бычков на откорм

Ветслужбы регионов 
ждут проверки
россельхознадзор обратится в 
генпрокуратуру с просьбой проверить ра-
боту ветеринарных служб регионов, кото-
рые нарушают законодательство, переда-
ёт интерфакс заявление руководителя ве-
домства сергея Данкверта.
«Мы обратимся в прокуратуру в отношении 
ветслужб тех регионов, где нарушений боль-
ше всего, чтобы проверить их, проверить, ка-
кова степень персональной ответственности 
всех ветврачей», – сказал Данкверт.
По его словам, ведомство регулярно находит 

в продукции животноводства остатки запре-
щённых и вредных веществ, что свидетель-
ствует о недостаточном контроле качества 
сырья со стороны ветслужб регионов. 
Кроме того, Данкверт отметил, что ветслужбы 
ряда регионов выступают против электронной 
ветсертификации потому, что система не по-
зволит допускать нарушения. 
«Против, в частности, выступает ветслужба в 
Петербурге. А мы при проверке выявили мно-
го нарушений… Подделок много, будем обра-
щаться в прокуратуру. Нам совершенно оче-
видно, почему нарушителям не нужна элек-
тронная ветсертификация», – резюмировал 
он.
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Гипотоники тоже 
плачут
Всем известно, как мучаются гипертоники. Но 
и тем, у кого артериальное давление понижено, 
приходится несладко

опасности высокого давления обще-
известны: может лопнуть сосуд 
в голове со всеми вытекающими 

(в прямом смысле) из этого послед-
ствиями в виде геморрагического 
инсульта. Но и низкое давление – тоже 
не подарок, поскольку и в этом случае 
жизненно важные органы страдают от 
недостатка кровоснабжения, а сердце, 
старающееся выправить положение, 
перегружается работой. 

Резко упало давление
Криз бывает не только гиперто-

нический, но и гипотонический, 
когда давление резко и сильно снижа-
ется. При этом ощущается внезапная 
слабость, сердцебиение, голова 
становится чугунной, кружится. 
Человек бледнеет, а при попытке 
встать может упасть в обморок. Боль 
в сердце в отличие от приступа стено-
кардии обычно не отдаёт в соседние 
области. Она может длиться часами, 
нитроглицерин её не снимает.

Причин у гипотонии намного 
больше, чем у гипертонии, и многие 
из них могут быть скрыты от взгляда 
со стороны. Например, внутреннее 
кровотечение – если начать подни-
мать давление, мы только ускорим 
потерю крови. Или резкое падение 
уровня глюкозы в крови – можно 
сколько угодно медикаментозно 
сужать сосуды, но это не избавит от 
проблемы.

Что делать?
Первое, в чём важно убедиться: 

пострадавший – не диабетик (изо рта 
не пахнет ацетоном, нет специаль-
ного жетона или гравировки на часах, 
специальной карточки в документах) 
и у него нет ранения или травмы, 
которые могли вызвать внутреннее 
кровотечение (один из ранних 
признаков – холодный липкий пот).

А как должно быть?
Медики давно отказались от понятия «рабочего» или «возрастного» 
давления – оно всегда должно быть в пределах нормы.

Нормы артериального давления по классификации шкалы  ВоЗ

● Не пытайтесь напоить водкой, коньяком. Алкоголь расширяет периферические 

сосуды, и в них, как в депо, устремляется кровь, которой и так не хватает.

● Не нужно двигаться: делать приседания, наклоны и т. п. Резкий прилив крови к 

мышцам лишит головной мозг и без того скудного пайка. Результатом скорее всего станет

потеря сознания.

● Не нужно «приводить в чувство», поднося к носу больного нашатырь или другие 

источники резкого запаха. Этот фокус может пройти только в случае обморока, когда 

нужно «разбудить» отключившийся головной мозг. Если человек находится в сознании, 

нашатырь только усилит боль и чувство тяжести в голове.

Источник: https://steissd.livejournal.com/

Акакдолжнобыть   ?
Медики давно отказались от понятия «рабочего» или «возрастного» давления – оно

всегда должно быть в пределах нормы. 

Нормыартериальногодавленияпоклассификациишкалы      ВОЗ 

Артериальное давление
(категория)

Верхнее артериальное
давление

Нижнее артериальное
давление

 Гипотония (пониженное)  ниже 100  ниже 60

 Гипертония (повышенное)  110 на 119  60 на 79

 Нормальное давление  120 на 129  80 на 84

 Высокое нормальное давление  130 на 139  85 на 89

 Умеренна гипертония
(повешенное)

 140 на 159  90 на 99

 Гипертония средней тяжести  160 на 179  100 на 109

Тяжелая гипертония более 180 более 110

● Прежде всего уложите его на 
кровать или любую другую горизон-
тальную поверхность. Под голени 
подложите подушку или оделяло – 
ноги должны находиться чуть выше 
головы.

● Откройте форточку, расстегните 
тесную одежду.

● Измерьте АД, убедитесь, что оно 
ниже нормы, и запишите показания 
тонометра и время. В течение первого 
часа давление контролируйте каждые 
15 минут, затем можно увеличить 
интервал до 30 минут – часа.

● Дайте пострадавшему горячий 
сладкий крепкий чёрный чай, 
добавив в него 10–15 капель настойки 
элеутерококка, женьшеня, заманихи, 
аралии, родиолы розовой, панто-
крина и т. п. В домашней аптечке 
гипотоника обязательно должен 
быть хотя бы один из перечисленных 
препаратов.

● Согрейте больного, накрыв его 
тёплым пледом, – понижение АД 
сопровождается падением темпера-
туры тела на один-два градуса. Только 
не укутывайте с головой – не забы-
вайте, что «продышаться» ему тоже 
важно.

Если АД неуклонно снижается, 
пострадавший теряет сознание – 
вызывайте «скорую». При улучшении 
состояния можно ограничиться 
вызовом участкового терапевта. 

Чего не нужно делать
● Не давайте кофеин или другие 

повышающие давление таблетки. 
Даже кофе нежелателен, поскольку 
его тонизирующий эффект связан с 
учащением пульса. А сердцу сейчас и 
так нелегко.

● Не пытайтесь напоить водкой, 
коньяком. Алкоголь расширяет пери-
ферические сосуды, и в них, как в 
депо, устремляется кровь, которой и 
так не хватает.

● Не нужно двигаться: делать 
приседания, наклоны и т. п. Резкий 
прилив крови к мышцам лишит 
головной мозг и без того скудного 
пайка. Результатом скорее всего 
станет потеря сознания.

● Не нужно «приводить в чувство», 
поднося к носу больного нашатырь 
или другие источники резкого запаха. 
Этот фокус может пройти только в 
случае обморока, когда нужно «разбу-
дить» отключившийся головной мозг. 
Если человек находится в сознании, 
нашатырь только усилит боль и 
чувство тяжести в голове.

Источник: https://steissd.livejournal.com/

россии грозит эпидемия 
кори
медики констатируют: последние годы показа-
тели заболеваемости корью постоянно растут. В 
целом, по словам медиков, уровень заболеваемости 
корью в странах СНГ за последний год вырос втрое.
Как правило, жертвами кори становятся взрос-
лые старше 30 лет без иммунной защиты и дети. 
Комментирует заведующий лабораторией вакцино-
профилактики и иммунотерапии аллергических за-
болеваний НИИ вакцин и сывороток им. Мечникова 
Михаил Костинов: 
– Прививка формирует иммунитет, но он не вечен. 
У нас процент охвата вакцинацией пока высок, но 
у соседних стран СНГ всё хуже. К нам часто везут 
корь оттуда. Больных корью сейчас действитель-
но очень много, все они не привиты либо с липо-
вой прививкой. Если люди и дальше продолжат от-
казываться от вакцинации, нас захлестнёт серьёз-
ная эпидемия. 
По словам Михаила Костинова, особенно сильны 
антипрививочные настроения в Москве и Санкт-
Петербурге. А ведь болезнь диагностируется не 
сразу, первые дни протекает как ОРВИ, сыпь появ-
ляется позже, и за это время человек может зараз-
ить очень много народа.
– Наблюдается большое количество заболевших сре-
ди медиков – скорее всего, у нас стало больше «липо-
вых» прививок. Если у человека в крови через год нет 
антител к кори, это означает, что, либо была испор-
ченная вакцина, либо ввели не то, либо плохо сделали 
анализ, либо медкнижка была куплена. Качество вак-
цин у нас сегодня никто специально не изучает. Нужно 
взять пятьдесят привитых детей и посмотреть у них 
антитела, но это почему-то не делается, – говорит 
профессор, научный сотрудник Научного центра здо-
ровья детей РАМН, член комитета ВОЗ по расширен-
ной иммунизации Владимир Таточенко.

Зарплата  
за диспансеризацию
гражданам могут оплатить время на прохожде-
ние диспансеризации, передаёт «Новости Mail.
ru». Раз в три года они получат освобождение от 
работы с сохранением среднего заработка. Такой 
законопроект поступил на рассмотрение в Госдуму.
Согласно новому законопроекту, чтобы пройти дис-
пансеризацию и сохранить заработок, потребует-
ся написать заявление. Сейчас россияне неохот-
но идут на диспансеризацию. Причина проста: она 
требует времени и приходится брать отгул, что не-
минуемо ведёт к потере денег.

Долой трансжиры!
всемирная организация здравоохранения 
(воз) представила новую программу. Согласно 
этой директиве, к 2023 году все страны в мире 
должны полностью отказаться от использования в 
пищевой промышленности трансжиров, переда-
ёт «Ремедиум». Таким образом, удастся предотвра-
тить в год 500 000 смертей от сердечно-сосудистых 
заболеваний.
На сегодняшний день применение гидрогенизиро-
ванных масел (трансжиров) широко распространено 
при производстве картошки фри, выпечки и снеков. 
Они отличаются низкой стоимостью и большим сро-
ком хранения, что удобно для производителя. Но та-
кие масла вредны для здоровья человека. Известно: 
употребление в пищу гидрогенизированных масел 
повышает на 21% риск сердечно-сосудистых забо-
леваний и на 28% риск смерти.
ВОЗ хочет заменить трансжиры натуральными мас-
лами. По мнению экспертов, это позволит повысить 
безопасность пищевой продукции. К слову сказать, 
многие страны уже ограничили применение гидро-
генизированных масел. 
Многие производители скрывают содержание этих 
компонентов в своих продуктах, создавая новые наи-
менования. Если раньше на упаковках можно было 
встретить такие названия, как гидрогенизированные 
жиры, маргарин, сатурированные жиры, то теперь они 
практически не встречаются. Сейчас в составе мож-
но встретить такие наименования: кулинарные жиры; 
комбинированные; растительные; фритюрные; твёр-
дое растительное масло; trans fatty acids; trans fats.

новости
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20 домАшняя хозяйКА

хлебно-куриные оладьи 
и жареная манка
Четыре простых рецепта

Салат из свёклы,  
яиц и сыра

Как интересно с возрастом 
меняются вкусовые предпо-
чтения. Раньше я к свёкле отно-
силась спокойно – съем, если 
кто-нибудь приготовит. А сейчас 
я по ней фанатею – могу есть и в 
салатах, и просто так, как яблоко. 

Этот салат понравится люби-
телям свёклы. Слои салата гармо-
нируют друг с другом. Слои со 
свёклой сочные, какие-то сколь-
зящие. Слой яйца-сыр является 
полной противоположностью – 
он густой, однородный. Но объе-
диняясь в один салат, эти разные 
фактуры дополняют друг друга.

У салата аппетитный аромат 
чеснока, но он не резкий, а 
спокойный. В качестве заправки 
в салате используется майонез, 
что не комильфо, но именно 
майонез наилучшим образом 
подчёркивает вкус свёклы. При 
желании майонез можно заме-
нить на сметану с добавлением 
горчицы.

СОСТАВ на 3-4 порции: 1 сред-
няя варёная свёкла (200 г), 60-70 г 
сыра, 3 варёных яйца, 100 г майо-
неза, 1 небольшой зубчик чеснока 
(6 г), 1/3 ч. ложки соли, перец, при 
возможности – 4 грецких ореха 
(16 г).

Яйца и свёклу натереть в 
разные миски на крупной тёрке.

Сыр натереть на средней тёрке.
Для заправки смешать майонез, 

соль, перец и чеснок, пропущенный 
через пресс.

Перемешать яйца, сыр и поло-
вину майонезной смеси.

В другой посуде перемешать 
тёртую свёклу с оставшейся поло-
виной майонеза.

Для домашнего стола все 
продукты можно просто смешать.

Для более симпатичного вида 
собрать салат слоями – свёкла, 
сыр-яйцо, опять свёкла.

Если есть возможность, то 
салат сверху желательно посы-
пать мелко порубленными грецкими 
орехами или жареным кунжутом.

Маринованные овощи 
за два часа

Главным достоинством этого 
блюда является быстрота его 
приготовления – уже через два 
часа можно подавать на стол. Это 
становится возможным из-за 
того, что овощи заливаются 
кипящим маринадом, отчего они 
размягчаются и быстрее пропи-
тываются рассолом.

Овощи довольно мягкие – 
их можно намотать на вилку. В 
то же время у них сохраняется 
приятная хрусткость.

Вкус маринованных овощей 
очень приятный. Причём 
у каждого овоща он свой 
собственный – свёкла и морковь 
более сладкие, огурец – солёный, 
лук – кисловатый.

Аромат маринада насы-
щенный и аппетитный.

СОСТАВ: 1 некрупная свёкла 
(350 г), 1 большая морковь (200 г), 
3 небольшие луковицы (150 г),  
1 средний огурец (150 г).

МАРИНАД: 350 г воды, 70 г 
яблочного или винного уксуса, 40 г 
соли, 35 г сахара, 70 г рас- 

тительного масла, 3-5 лав- 
ровых листа, 20-25 горошин 
чёрного перца, 10 горошин души-
стого перца, 4 бутона гвоздики.

Лук нарезать полукольцами.
Свёклу и морковь очистить.
Овощечисткой настрогать 

овощи тонкими полосками.
При нарезке водить овоще-

чисткой не по одной стороне, а 
постоянно поворачивая плоды. Так, 
как происходит во время чистки.

Точно так же настрогать 
огурец.

При желании можно к овощам 
добавить болгарский перец, нарезав 
его продолговатыми кусочками.

В большую стеклянную или 
эмалированную посуду сложить 
свёклу, морковь и лук.

Огурец пока не класть. 
Перемешать.

МАРИНАД
В небольшую кастрюльку 

налить воду, уксус и растительное 
масло. Насыпать соль и сахар. 
Положить чёрный перец, души-
стый перец, гвоздику и лаврушку.

На большом огне довести до 
кипения и кипятить 2-3 минуты.

Вылить кипящий маринад на 
овощи и сразу их перемешать.

Лавровые листы вынуть и выки-
нуть.

Через 2-3 минуты, когда всё 
немного остынет, положить 
огурцы и снова перемешать.

Оставить овощи при 
комнатной температуре на два 
часа, после этого их можно пода-
вать на стол.

Но для достижения наилучшего 
вкуса овощи желательно после 
остывания поставить на ночь в 
холодильник.

Хранить овощи в холодильнике в 
контейнере с крышкой.

Оладьи хлебно-
куриные

В стране бушует кризис. 
Продукты дорожают, зарплаты 
уменьшаются. Приходится искать 
рецепты, которыми можно 
вкусно накормить семью и в то 
же время не сильно опустошить 
кошелёк. Этот рецепт относится 
к разряду сытных и недорогих.

Из половинки куриной грудки 
и одной городской булочки полу-
чается от 20 до 25 оладий.

Оладьи вкусные, ароматные. 
Корочка румяная. Внутри 
котлеты плотные, но мягкие.

Если не говорить, что оладьи 
более чем на 50% состоят из 
хлеба, то вряд ли кто про это 
догадается. Мне и моим дочкам 
гораздо больше нравятся такие 
хлебные оладьи, чем чисто 
мясные котлеты.

Ради интереса подсчитала, 

какая получилась стоимость этих 
оладий. На 23 хлебно-куриных 
котлетки потрачено примерно 
105 рублей.

СОСТАВ: 1 крупная луковица 
(150 г), 250 г куриного филе, 1 го- 
родская булка или половина батона 
(200 г), 350 г молока, 1 яйцо,  
1-1,5 ч. ложки соли, перец,  
3 ст. ложки растительного масла 
для жарки (50 г).

Лук нарезать произвольными 
большими кусками и положить в 
чашу блендера.

Налить 100 граммов молока.
Взбить.
Положить к луку куриное филе.
Опять взбить.
Так как масса довольно вязкая, 

то при взбивании блендер можно 
встряхивать и сильно наклонять в 
разные стороны.

Выложить взбитую курицу из 
чаши блендера.

Блендер не мыть.
Положить батон, наломанный 

на небольшие кусочки.
Залить оставшимся молоком 

(250 граммов).
Положить яйцо, насыпать соль 

и перец.
При желании можно добавить 

любимые специи для курицы.
Оставить на 3-5 минут, чтобы 

батон впитал молоко.
Взбить.
Вылить взбитый хлеб в миску с 

курицей.
Тщательно перемешать до 

равномерного распределения 
курицы.

В сковороде на огне чуть ниже 
среднего разогреть растительное 
масло.

Ложкой выложить тесто на 
сковороду небольшими горками. 

Разровнять их сверху, чтобы они 
стали плоскими.

Закрыть сковороду крышкой.
Жарить до зарумянивания 

нижней стороны – 2,5-3 минуты.
Перевернуть.
Обжарить вторую сторону уже 

без крышки.
Подавать оладьи в горячем виде 

или комнатной температуры. 
Желательно со свежими овощами.

Выход: 22-25 оладий.

Жареные квадратики 
из манки с сыром

Манная каша после остывания 
становится плотной и моно-
литной. Вот это её свойство и 
используется в рецепте.

Для получения дополнитель-
ного вкуса в кашу добавляется 
сыр, он придаёт дополнительную 
солоноватость манной массе.

После обжаривания у кусочков 
появляется очень вкусная 
румяная твёрдая корочка.

Так как при жарке использу-
ется два вида масла, то квадра-
тики приобретают вкусный 
аромат сливочного масла.

Если нарезать кашу не квадра-
тиками, а равнобедренными 
брусочками, то обжарить их 
можно со всех сторон, и вкусной 
ароматной корочки будет в два 
раза больше.

Этот блюдо удобно гото-
вить утром на завтрак – с вечера 
приготовить кашу с сыром, 
а утром её только нарезать и 
поджарить.

СОСТАВ: 500 г молока, 90 г 
манки, 60-70 г сыра, 1/3 ч. ложки 
соли, 1 ч. ложка сахара, 3 ст. 
ложки растительного масла (50 г), 
25 г сливочного масла.

Натереть сыр на крупной 
тёрке.

Небольшую форму застелить 
изнутри фольгой или п/э плёнкой 
так, чтобы концы свисали наружу.

Алюминиевую кастрюльку 
сполоснуть холодной водой, налить 
в неё молоко, насыпать соль и 
перец.

На большом огне довести до 
начала закипания.

В закипающее молоко тонкой 
струйкой всыпать манку, второй 
рукой при этом интенсивно всё 
перемешивать.

Огонь убавить до минимума 
и варить кашу при постоянном 
помешивании две минуты.

Каша должна сильно загустеть.
Снять кашу с огня и вмешать в 

неё тёртый сыр.
Выложить кашу в форму и 

разровнять до толщины 1,5-2 
сантиметра.

Когда каша остынет до 
комнатной температуры, убрать 
форму в холодильник на два часа, а 
лучше на ночь.

Вынуть застывшую кашу из 
формы, потянув за концы плёнки.

Разрезать на квадратики.
В сковороде на большом огне 

разогреть растительное и 
сливочное масло.

Выложить манные квадратики.
Обжаривать 4-5 минут до 

яркого зарумянивания нижней 
стороны.

Перевернуть и жарить вторую 
сторону 3-4 минуты.

Подавать манные квадратики 
можно как в горячем виде, так и 
комнатной температуры.

К квадратикам можно подать 
сметану или салат из свежих 
овощей.

Рецептами делилась  
Ирина КУТОВАЯ

Салат из свёклы, яиц и сыра оладьи хлебно-куриные

Маринованные овощи за два часа Жареные квадратики из манки с сыром
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СВоБодное Время
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Астропрогноз с 28 мая по 3 июня
ОВЕН. Пришло время разорвать отно-

шения, которые вас давно не устраивают. 
Сейчас подходящий момент для этого.

ТЕЛЕц. Вы можете оказаться в центре 
сплетен и пересудов. Не давайте поводов! На 
отдых в этот период рассчитывать не стоит.

БЛИЗНЕцы. На первом месте для вас 
окажется работа. Это неплохо: вам удастся 
подняться по карьерной лестнице.

РАК. Вам будет сложно контролировать 
себя в высказываниях. Из-за этого могут 
возникнуть неприятности с близкими.

ЛЕВ. Постарайтесь найти золотую сере-
дину в финансовых вопросах. Тратьте деньги 
умеренно.

ДЕВА. У вас не будет сил решать даже 
самые простые задачи. Избавьтесь хотя бы от 
бытовых обязанностей.

ВЕСы. Вам захочется изменить себя в 
лучшую сторону. Возможны интересные 
знакомства.

СКОРПИОН. В личной жизни вас ждут 
изменения. Перенесите решение важных 
вопросов на потом.

СТРЕЛЕц. В ближайшие дни вам придётся 
пережить несколько неприятных моментов. 
Будьте готовы к ним, чтобы не растеряться.

КОЗЕРОГ. Вам не захочется ни с кем 
общаться во второй половине недели. 
Побудьте в одиночестве.

ВОДОЛЕй. Ваша жизнь казалась вам 
однообразной? Вас ждут перемены! Но не 
обязательно они будут приятными.

РыБы. Не удивляйтесь, если в этот 
период лень окончательно возьмёт над вами 
верх. Возможны ссоры и разногласия.
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